

## Observaciones de los comicios presidenciales Paraguay 2023.

El liderazgo político del Partido Colorado, la falta de rumbo de la oposición y el descontento ciudadano al ejercicio de la representación

*Observations of the Paraguay 2023 presidential election.*

*The political leadership of the colorado party, the lack of direction of the opposition and citizen discontent with the exercise of representation*



Mag. Lic. Erica Imbrogiano Pereira  
Politóloga-Universidad del Salvador.  
Magíster en Asuntos Públicos y  
Gobernabilidad, Universidad Columbia  
del Paraguay.  
imbrogiano.erica@gmail.com  
@ericaimbrogiano  
ORCID: 0009-0001-3665-6584

## Resumen

Este artículo es el resultado del análisis del proceso electoral que se inicia con las internas partidarias realizadas el 18 de diciembre de 2022 en Paraguay y concluye en las elecciones presidenciales del 30 de abril de 2023, identificando un claro liderazgo nacional del Partido Colorado, que suma una nueva victoria electoral de poderío administrativo desde el inicio de la era democrática. Por el contrario, la oposición no logra articularse en un bloque que capte el voto ciudadano para la administración del país. Estas elecciones demostraron que cuando el principal candidato opositor al poder no convence, el elector busca otra alternativa que represente su red motivacional del voto, presente en esta elección en el descontento ciudadano con el ejercicio de la representación que no ha dado respuestas a sus expectativas.

### Palabras clave

Elecciones presidenciales Paraguay 2023; Partido Colorado; concertación nacional; partidos políticos.

## Abstract

*This article is the result of the analysis of the electoral process that begins with the internal party elections held on December 18, 2022 in Paraguay and concludes in the presidential elections of April 30, 2023, identifying a clear national leadership of the Colorado Party, that adds a new electoral victory of administrative power since the beginning of the democratic era. On the contrary, the opposition fails to articulate in a bloc that captures the citizen vote for the administration of the country. These elections showed that when the main candidate opposing power is not convincing, the voter looks for another alternative that represents their motivational voting network, present in this election in citizen discontent with the exercise of representation that has not responded to their expectations.*

### Keywords

*Presidential election Paraguay 2023; Colorado Party; national agreement; political parties.*

## 1. En contexto

El 30 de abril de 2023, se llevaron adelante en Paraguay las elecciones presidenciales, en donde compitieron un total de 13 candidatos a presidente de la República, pero solo tres con posibilidades reales de lograr alguna buena *performance* en las elecciones.

Entre los principales candidatos se encontraba el economista Santiago Peña, del centenario Partido Colorado, Asociación Nacional Republicana, quien durante el anterior gobierno del expresidente Horacio Cartes (2013-2018) fue su ministro de Hacienda y delfín político, el cual fue derrotado en las internas partidarias del 2017 por el actual presidente de la República, Mario Abdo Benítez (2018-2023). En el 2022, nuevamente el Partido Colorado va a internas para elegir a su representante en las elecciones generales del 2023, resultando Peña –quien representa al Movimiento interno del partido denominado «Honor Corado», del expresidente Horacio Cartes victorioso– sobre el candidato del actual presidente, Mario Abdo. Logrando así la nominación de la candidatura a la presidencia de la República por la Asociación Nacional Republicana, luego de pasar por unas internas partidarias de alta confrontación discursiva, y persecución política por parte del sector oficialista. La candidatura de Peña siempre se caracterizó por tener una línea discursiva de diferenciación y de cuestionamiento a la gestión del presidente Abdo, la cual mantiene en este último quinquenio niveles de aprobación por debajo del 20%, logrando que la valorización de la gestión presidencial anterior (Horacio Cartes 2013-2018) se revitalice y genere añoranza en determinados sectores.

Otro de los candidatos que compitió por tercera vez fue el abogado Efraín Alegre, actual presidente del Partido Liberal Radical Auténtico, en su trayectoria tiene el haber sido ministro de Obras Públicas y Comunicaciones del Gobierno del expresidente Fernando Lugo, senador y diputado, llegando a ser presidente de la Cámara Baja. En esta última oportunidad se presentó por una amplia coalición de partidos, aglutinada bajo la figura de la Concertación Nacional, el cual triunfa en elecciones internas abiertas; ninguno de sus competidores disponía de la estructura que le daba el Partido Liberal Radical Auténtico, la articulación con líderes locales, la movilización de recursos y la creencia errónea que el número de votos que había tenido en el 2018, se mantendrían o se superarían en esta elección.

El tercer candidato con posibilidades era el abogado Paraguayo Cubas, ex senador nacional, cuya fuerza electoral, en un primer momento, provino del departamento del Alto Paraná, de donde es oriundo, y eso le permitió en el 2018 acceder a una banca en el senado, pero en el 2019 fue removido por sus pares por un supuesto «uso indebido de su influencia, agresión, daños a bienes públicos e incitar a la violencia». Se caracterizó por un estilo de choque: usualmente denunciaba en el pleno de la Sesión del Senado diversos temas que cuestionaban el *statu quo*. A partir del momento de pérdida de la investidura, Paraguayo Cubas comienza a extender su movimiento Cruzada Nacional a nivel país, haciendo uso de las redes sociales para propagar su mensaje, la causa de lucha y la indignación de amplios sectores ciudadanos con la clase política tradicional.

## 2. La elección

El 30 de abril de 2023 se desarrollaron las elecciones nacionales para la renovación de autoridades del poder ejecutivo, presidente y vicepresidente; el legislativo, 80 diputados departamentales y 45 senadores nacionales; 17 gobernadores departamentales y miembros de Juntas departamentales. Cada 5 años se renueva la totalidad de estos cuerpos representativos. Para estas elecciones estuvieron habilitados a votar para presidente y vicepresidente de la República, según datos del cómputo definitivo de la Justicia Electoral, 4.773.427 ciudadanos, disponiéndose 12.259 mesas. De estos, el 63% de los electores acudieron a las urnas, unos 3.021.069 ciudadanos, manteniéndose el promedio de participación electoral del 60%, tomando en consideración las últimas cinco elecciones presidenciales.

Finalmente, las elecciones terminaron reflejando lo que las principales empresas encuestadoras del país anunciaban desde hacía meses: el triunfo holgado de Santiago Peña con el 42,7%. Pero lo que se encontraba en disputa era quien ocuparía el segundo lugar en las elecciones generales, a pesar de que ciertos medios y sectores políticos y empresariales intentaron forzar una supuesta polarización entre el candidato colorado y el candidato de la concertación, que logró finalmente el 27,48%, ya que creyeron que los votos históricos obtenidos por Alegre en las anteriores elecciones se mantendrían y se sumarían nuevos adherentes, además de la estructura de la concertación, que traccionaría mayor cantidad de votos a dicho movimiento, no dándose cuenta del grave daño de la imagen y credibilidad que este candidato había adquirido para esta nueva elección y un discurso beligerante que no le permitía crecer en nuevos simpatizantes, así también no dándose cuenta que atacando al Partido Colorado y a su presidente, ya no lograba más adherentes, solamente reforzaba a su propio elector de esta contienda electoral.

Sin embargo, el candidato por Cruzada Nacional, Paraguay Cubas (Payo Cubas), termina con el 22,91% de los votos contra todo pronóstico de estos sectores y con representación en ambas cámaras del congreso para el nuevo periodo legislativo (5 senadores y 4 diputados), convirtiéndose en la tercera fuerza política a nivel legislativo. Un candidato sin estructura visible, sin poder económico, con poco espacio en los medios tradicionales, pero con mucha visibilidad en redes sociales, con una manera disruptiva y agresiva de hacer política como manera de encarnar el hartazgo ciudadano, representado en un «cinto con los colores de la bandera del Paraguay» como símbolo de la revolución con el cual iba a castigar a los políticos corruptos, la vestimenta negra representando el luto ciudadano a un país carcomido por la corrupción y la ambición de sus líderes políticos. Supo representar al héroe, el retador al poder, quien iba a reencauzar el país, haciendo los cambios que a su parecer necesita el Paraguay, admirador de Nayib Bukele, presidente del Salvador, declarado antisistema, republicano y nacionalista. Supo conquistar a una parte de la ciudadanía cansada y totalmente descontenta con la calidad del ejercicio de sus representantes y disgustados con la democracia, al punto que muchos de sus electores eran conscientes que si Paraguay Cubas llegaba a la presidencia, posiblemente no duraría mucho tiempo, teniendo en cuenta que ya fue expulsado del senado por partidos conservadores, a pesar de esto, sus votantes indicaban que este iniciaría los procesos de cambio que el país necesita y sería de alguna manera su voz. A su elector no le preocu-

paba dañar la institución ejecutiva, porque antes esa institución y sus representantes ya los había excluido a ellos, por no dar respuestas a sus demandas para su desarrollo económico, social y/o su proyección a futuro. Posterior a las elecciones, Payo Cubas instala la creencia que hubo fraude en las mismas y comienzan sus seguidores a manifestarse en varias zonas del país durante semanas. Actualmente, Payo Cubas se encuentra con prisión preventiva en la Agrupación Especializada, imputado por los delitos de perturbaciones de la paz pública, resistencia amenaza de hechos punibles, tentativa de coacción a órganos constitucionales y tentativa de impedimento de las elecciones, esperando los resultados del proceso penal.

### 3. Una perspectiva a futuro

La victoria del Partido Colorado y la unidad partidaria se reflejó en las elecciones presidenciales, pero también a nivel de gobernaciones, obteniendo 15 de 17, y a nivel de senaduría, obteniendo 23 de 45 y 49 diputados de 80. No obstante, dentro del Partido Colorado conviven diversas facciones que constantemente buscan los beneficios del poder para mantener a su clientela política, lo cual hace que la gobernabilidad del Peña dependa de la «no exclusión» de estas facciones en el reparto del poder y la sobrevivencia de estas, de liderazgos con alta capacidad de negociación. La primera prueba del nuevo gobierno es la conformación de las mesas directivas del Congreso, en donde consiguieron presidir la Cámara de Diputados y también la Cámara de Senadores, a partir del diálogo y el reparto de espacios de poder. Por su parte, la Concertación obtuvo solo 2 gobernaciones, 22 diputados y 17 senadores; hay que considerar que este bloque está representado por diversos movimientos y partidos políticos que podrían moverse a acuerdo a los intereses de cada uno y no en base a una unidad granítica. A partir de la gran derrota que sufrieron, deben iniciar un proceso de mea culpa, autocritica, renovación de liderazgos, y reconexión con la ciudadanía.

### Referencias bibliográficas

Diario Última hora(09 de marzo de 2023): «Peña se niega a un mano a mano con Efraín y se cancela debate». Recuperado de: <https://www.ultimahora.com/pena-se-niega-un-mano-mano-efrain-y-se-cancela-debate-n3052077>

La Nación(28/03/2023): «Peña le saca 19 puntos de ventaja a su escolta en última encuesta». Recuperado de: <https://www.lanacion.com.py/politica/2023/03/28/pena-le-saca-19-puntos-de-ventaja-a-su-escolta-en-ultima-encuesta/>

Tribunal Superior de Justicia Electoral (2023): Cómputo y Juzgamiento definitivo de las Elecciones Generales y Departamentales del 30 de abril de 2023, convocadas por Resolución TSJE N° 16/2022. Disponible en <https://tsje.gov.py/>



©Derechos del autor o autores. Creative Commons License. Este artículo está bajo una licencia internacional Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0.  
©Copyright of the author or authors. Creative Commons License. This work is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives 4.0 International License.